

Nuevo clima en el diálogo:

Visita de canciller boliviano a Chile marca la renovada agenda en la relación bilateral

Con temas como puertos, minería, seguridad y migración, el gobierno de Rodrigo Paz busca un acercamiento que tiene hasta ahora como punto central el viaje de Fernando Aramayo.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Luego de meses de acercamientos, Bolivia y Chile tuvieron ayer el hito más importante en lo que esperan sea una nueva etapa en las relaciones bilaterales, con la visita a Santiago del canciller boliviano, Fernando Aramayo, quien se reunió con su par chileno, Alberto van Klaveren, un encuentro destacado por ambas partes como un paso "prometedor".

"Esperamos realmente un futuro muy prometedor en nuestra relación con Bolivia y creemos que esta reunión apunta justamente en esa dirección", dijo Van Klaveren tras el encuentro. Aramayo, por su parte, resaltó que la reunión fue "un buen camino por el que estamos transitando en la aspiración común de poder restablecer las relaciones diplomáticas en el tiempo más breve posible".

En sus primeras semanas desde que asumió en noviembre el poder, el Presidente centroderechista Rodrigo Paz dio continuidad al proceso de normalización de las relaciones con Chile que inició su antecesor Luis Arce (2020-2025) con la administración de Gabriel Boric, lo que se refleja en una renovada agenda que aborda temas como la infraestructura portuaria, la cooperación minera, la integración energética, la seguridad y la migración, que fueron tratados ayer en la cita de cancilleres.

Aramayo ya tuvo un encuentro breve el pasado 20 de diciembre con Van Klaveren, en el marco de una cumbre del Mercosur, donde se anunció la reunión oficial de trabajo en Santiago, la primera en 25 años entre los ministros de RR.EE. de ambos países.

El encuentro de cancilleres sigue a la reanudación de las reuniones técnicas que se realizaron en diciembre en Arica, donde una delegación encabezada por el viceministro de Comercio Exterior de Bolivia, Rodrigo Arce, abordó asuntos bilaterales con el secretario general de Política Exterior de Chile, Ricardo Bosnic.

Las autoridades trataron temas como la optimización de los servicios portuarios en la Terminal Puerto Arica; la necesidad de me-

jorar la integración aérea para impulsar el turismo y facilitar los negocios, así como un proyecto de reversa del oleoducto Sica Sica, que permitiría importar combustibles a Bolivia en medio de la crisis de escasez que sufre el país.

Distensión después de juicios en La Haya

Las relaciones bilaterales entre Bolivia y Chile entraron en un período de fuerte tensión marcado por la demanda que impulsó en 2013 el gobierno de Evo Morales (2006-2019) ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya para obligar negociar un "acceso soberano" al mar —que se resolvió en 2018 con un fallo favorable a Chile— y el recurso que presentó en 2016 el Estado chileno por las aguas del Silala. En marzo pasado, sin embargo, el Presidente Arce anunció la disolución de la Dirección Estratégica de Reivindicación Marítima y propuso iniciar una "nueva etapa en la relación con Chile".

"Estamos en una etapa histórica muy importante, porque se han dado señales de ambos gobiernos de querer vincularnos fuertemente con una visión renovada", comentó el internacionalista Boris Céspedes, académico de la Universidad Católica Boliviana. "En el caso de Bolivia, entre los analistas y la Cancillería, hay una discusión sobre los modos. Están quienes quieren mantener la postura de hablar sobre el tema del mar, y hay otros que buscan una visión del siglo XXI, que nos

permita coordinar una postura regional, independiente de las posturas ideológicas de los gobiernos, y tratar de plantear el relacionamiento a partir de una mirada de Estados", anadió.

“Aquí hay una relación que se está construyendo paso a paso y creemos que es muy significativo el gesto que ha tenido el gobierno boliviano, que lleva prácticamente dos meses en el poder, de enviar a su más alto representante de la Cancillería a Chile”.

ALBERTO VAN KLAVEREN
CANCILLER DE CHILE

proceso y las relaciones con Chile ya han tomado otro rumbo", dijo Arce en una entrevista con "El Mercurio" en agosto pasado.

Según resaltan desde el Consejo Empresarial Binacional Bolivia-Chile, la reactivación de espacios como el Mecanismo de Consultas Políticas, el Comité de Frontera y

“Tenemos una agenda hacia adelante que se va a trabajar. Hemos definido ya los mecanismos, el restablecimiento de mesas que vienen trabajando temas como recursos hídricos, el tema fronterizo, límites y muchos otros”.

FERNANDOARAMAYO
CANCILLER DE BOLIVIA

de las reuniones técnicas sectoriales ha permitido en los últimos meses coordinar mejoras en los procesos aduaneros en los pasos Tambo Quemado y Pisiga, así como una mayor coordinación en los recursos hídricos en las cuencas de los ríos Lauca y el Silala.

También se ha instalado el de-



LOS MINISTROS Fernando Aramayo y Alberto van Klaveren se reunieron en la sede de la Cancillería chilena.

Opinión pública

El internacionalista boliviano Boris Céspedes destaca que hay un cambio "en la propia opinión pública boliviana", donde temas como la restauración de las relaciones diplomáticas con Chile "han dejado de ser conflictivos". En la misma línea, el diplomático Rodrigo Burgoa estima que "hoy resulta más aceptable, tanto en la política como en ciertos sectores de la sociedad, hablar de recomponer vínculos desde una lógica pragmática y de gestión. Hay una conciencia creciente de que, con más de 800 km de frontera, la coordinación es necesaria para enfrentar desafíos concretos que afectan a ambos países".

bate sobre una mayor integración energética y de transporte —sin descartar potenciales acuerdos en suministro de gas y proyectos ferroviarios—, y después de 25 años inactiva, volvió a estar operativa la comisión Mixta de Límites, que realizó el mantenimiento conjunto de los hitos fronterizos.

Esta agenda técnica fue acompañada por el gesto político del Presidente Boric, quien se convirtió en el primer mandatario chileno desde Ricardo Lagos en 2006 en asistir a La Paz para el cambio de mando en Bolivia.

El nuevo mandatario boliviano también ha sido claro en su voluntad de continuar este proceso: "Tenemos que cambiar nuestra relación con Chile, sin dejar a un lado nuestra irrenunciable lucha por nuestro mar", ha dicho Paz, quien ya habló con el Presidente electo, José Antonio Kast, y anunció que viajará en marzo a Chile a su investidura.

"Es posible que estemos ante un momento propicio para un mayor acercamiento entre Bolivia y Chile, aunque todavía en una fase incipiente. Algunas señales iniciales, como el contacto entre Paz y Kast, sugieren una disposición a retomar el diálogo político de alto nivel", dice el economista y diplomático Rodrigo Burgoa, autor de varias publicaciones sobre la mediterraneidad boliviana.